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Бойға біткен табиғи таланты және 
еңбекқорлығымен ерекшеленіп жүрген 
жастар университетімізде көптеп та-
былады. Олар өз ортасында жауһардай 
жарқырап жүрген белсенді студент-
тер. Әр салада жоғары жетістікке қол 
жеткізген жүйріктер өзара сайысқа 
түсіп, ҚМУ-дың үздік 10 студентінің 
қатарына қосылды. Бұл байқау жоғары 
оқу орнының әкім-шілігі мен жастар 
бастамаларын дамыту орталығының 
және студенттердің кәсіподақ 
ұйымы, жоғарғы студенттік кеңесінің 
ұйымдастыруымен өтеді. 2017 жылдың 

үздіктерін анықтауға арналған алғашқы 
іс-шараға 30 үміткер ұсынылған. 
Қатысушылардың әрқайсысы жеңіске 
жетуге лайықты жандар. Бірі спорт, 
мәдениет, ғылым салаларында 
жеңіске жетсе, енді бірі оқу үлгерімі 
жағынан алда тұрды. «Жастықтың 
бойынан парықсыз паңды емес, өз 
өнерінің күшіне сенер мығымдық 
тапқан қандай жақсы»,-деп Ғабит 
Мүсірепов дәл айтқан. ҚМУ-нің өңкей 
мықтыларының арасынан 10 студентті 
таңдап алу қазылар алқасының еншісіне 
бұйырды. Байқаудың жеңімпаздары 
25 желтоқсанда өткен жаңа жылдық 
шырша кешінде марапатталды. Олар:

1. Айгерім Зиннатулина – заң 
факультетінің 3-курс студенті, 

2.  Азамат Қамза – гуманитарлық-
әлеуметтік факультетінің 3-курс 
студенті, 

3.  Гүлнұр Қабдыбекова –  
гуманитарлық-әлеуметтік 
факультетінің 3-курс студенті, 

4.  Дархан Кусулбаев – инженерлік-
техникалық факультетінің 3-курс 
студенті,  

5.  Анастасия Леонова 
 – гуманитарлық-әлеуметтік 
факультетінің 3-курс студенті, 

6.  Азамат Тоқмағамбетов – 
ақпараттық технологиялар 
факультетінің 3-курс студенті, 

7.  Диана Ракпанова – экономикалық 
факультетінің 4-курс студенті, 

8.  Ерғали Құрбанбек – ақпараттық 

технологиялар факультетінің 3-курс 
студенті,  

9.  Жанна Казакпаева – 
экономикалық факультетінің 3-курс 
студенті, 

10.  Әнуар Бұқабаев – инженерлік-
техникалық факультетінің 4-курс 
студенті.   

«Жас мұраты білім, тәлім – талабы 
Өнер, оқу – жастықтың қару жарағы»-

деп Ілияс Жансүгіров айтқандай, биік 
белестерді бағындырып, Қазақстанның 
патриоты атанып жүрген жас- 
тар елдің мақтанышына айналмақ. 
Университетіміздің әкімшілігі тала-
бы таудай талантты студенттерді елеп-
ескергені қандай тамаша! Ал жастарға 
«Тек алға» дейміз!   

Үздік ондық 

Құрметті әріптестер!

Сіздерді келе жатқан 2018 жылмен шын жүректен құттықтаймыз! Баршамыз жаңа 
жылмен бірге ізгі жаңалықтардың келуін күтеміз. Келер жыл Сіздердің барлық істеріңіз 
бен бастамаларыңызға ақ жол ашып, мол табыстар ала келсін, жетістіктерге толы 
болсын! Сіздерге зор денсаулық, қуаныш пен шаттыққа толы ұзақ ғұмыр, отбасыңызға 
бақ-береке, ашық аспан, шуақты күндер тілейміз! Еліміз тыныш, жұртымыз аман бол-
сын, ауыз бірлігіміз берік болып, жарқын болашаққа деген сенім нық болсын!

Жаңа жыл құтты болсын!
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Ниязбек КАЛИМОВ, 
декан

 аграрно-биологиче-
ского факультета

На сегодняшний день 
мировая практика пока-
зывает, что для эффек-
тивного функционирова-
ния инновационной систе-
мы необходимо как мини-
мум два условия – устой-
чивое взаимодействие об-
разования с работодателя-
ми и ориентация образова-
тельного процесса на пре-
доставление практических 
и востребованных сегодня  
навыков и компетенций. 

Важнейшим услови-
ем реализации Государ-
ственной программы ин-
дустриально-инноваци-
онного развития Респу-
блики Казахстан на 2015-
2019 годы является подго-
товка необходимого коли-
чества кадров с высоким 
уровнем подготовки и на-
выками, востребованны-
ми ключевыми работода-
телями в отраслях ГПИР. 
Именно нехватка высоко-
квалифицированных спе-
циалистов, соответствую-
щих потребностям рабо-
тодателей, стала одним из 
ключевых препятствий на 
пути реализации ГПФИ-
ИР в 2010-2014 годах.

В Послании народу Ка-
захстана «Нұрлыжол – 
путь в будущее» Президент 
страны Н.А. Назарбаев от-
метил: «…В рамках про-
граммы индустриализации 
определены 10 вузов, на 
базе которых будет обеспе-
чиваться связь науки с от-

раслями экономики и под-
готовка кадров. Эти вузы, 
кроме того, что они стано-
вятся научными центрами, 
еще будут профильно гото-
вить кадры для экономики, 
для индустриализации».

Специальности ГПИР 
на сегодняшний, это и есть 
не что иное, как «несуще-
ствующие специальности», 
над которыми не шутил 
разве что ленивый. Да, эти 
специальности отсутству-
ют в классификаторе спе-
циальностей РК, но их не-
обходимость продиктова-
на реалиями сегодняшнего 
дня, принятыми нашей ре-
спубликой амбициозными 
планами и программами. 

Костанайский государ-
ственный университет 
им. А.Байтурсынова во-
шел в число 10 указан-
ных прорывных вузов.

Главная задача, постав-
ленная правительством 
страны перед нашим ВУ-
Зом – это обеспечение 
предприятий машиностро-
ения и пищевой промыш-
ленности квалифицирован-
ными профессиональны-
ми кадрами с уровнем ком-
петенций, адекватным по-
требностям экономики и 
индустриально-инноваци-
онного развития страны.

На аграрно-биологиче-
ском факультете по дан-
ной программе реализуют-
ся 3 траектории обучения:

-Инновационные тех-
нологии в производ-
стве продуктов питания 
из растительного сырья;

-Безопасность зерна;
- Ф у н к ц и о н а л ь н ы е 

и специализирован-
ные продукты питания 
из растительного сырья;

В феврале 2017 года со-
стоялся первый выпуск ма-
гистров по 2 траекториям 
обучения, «Инновацион-
ные технологии в произ-
водстве продуктов питания 
из растительного сырья» 
- 21 человек и «Безопас-
ность зерна» - 9 человек. 

Выпускники, полу-
чившие необходимые до-
полнительные компе-
тенции довольно быстро 
нашли применение сво-
им навыкам и умениям.   

Как всякое новое дело, 
разработка и внедрение 
этих новых образователь-
ных программ не всегда 
проходила гладко и ров-
но. Было много непонятно-
го, абсолютно нового. Это 
например, подписание до-
говора со стратегическим 
партнером в лице зарубеж-
ного ВУЗа, входящего в 
мировые рейтинги. По на-
правлению подготовки та-
кой вуз был найден, полу-
чено согласие и подписа-
но соглашение – это Швед-
ский университет аграр-
ных наук, Уппсало. Уче-
ные из этого университе-
та рецензировали проек-
ты учебных планов, спи-
сок закупаемого лабора-
торного оборудования, по-
могли в определении ос-
новных компетенций бу-
дущих специалистов. 

К работе над учебными 
планами были приглаше-
ны и настоящие заинтере-
сованные стороны в лице 
будущих работодателей. 

ДЕП, Баян Сулу, Азимут 
далеко неполный список на-
ших партнеров по програм-
ме ГПИР, участвовавших в 
определении компетенций, 
и составлении учебных пла-
нов, реализации практи-
ко-ориентированного об-
учения на производстве.

За короткий срок были 
налажены новые связи с 
вузами и НИИ из ближ-
него зарубежья, из Рос-
сии, Беларуси, Узбекиста-
на. Магистранты слуша-
ли лекции ведущих уче-
ных из Европы, чей авто-
ритет подкреплен индек-
сами цитирования и уча-
стием в грандиозных на-
учных проектах, профессор 
ГалияЗамарацкая, профес-
сор Фредерик Де Буафорт. 

Из далекой Бургундии 
наши коллеги нашли наш 
КГУ и сами предложи-
ли сотрудничество в рам-
ках данной программы. 

Стажировка маги-
стров была организована в 
г.Санкт-Петербурге в Ин-

ституте технологий, меха-
ники и оптики (ИТМО), в 
институте жиров и во Все-
российском научно-иссле-
довательском институ-
те защиты растений, где 
их принимал лично ака-
демик РАСХН Павлюшин 
Владимир Алексеевич. 

Итогом полуторогодо-
валого интенсивного об-
учение стал проект маги-
стра, с результатами ис-
следований на конкретном 
предприятий. Данные про-
екты содержали как науч-
ные теоретические разде-
лы, так и конкретные пред-
ложения внедрения для по-
вышения качества выпу-
скаемой продукции и про-
изводительности труда.  

Реализация данной про-
граммы дало возможность 
преподавателям факуль-
тетов пройти стажировку 
в лучших вузах и иннова-
ционных предприятиях. 
Были такие курсы повы-
шения квалификации ор-
ганизованы в США, Ве-

ликобритании, Сингапу-
ре, Южной Корее, Шве-
ции, Малайзии, Испа-
нии, Германии, Голлан-
дии, РФ, Беларуси, Лит-
ве, Латвии и Узбекистане. 

Мы видим плоды дан-
ного проекта, и ясно ви-
дим свои задачи и пер-
спективы развития. В 
дальнейшемнам  необ-
ходимо продолжить:

-Разработку иннова-
ционных практико-ори-
ентированных образова-
тельных программ, про-
водить их междуна-
родную аккредитацию; 

-Усилить практико-ори-
ентированность органи-
зации процесса обучения;

-Внедрять изучение 
профильных дисциплин 
на английском языке;

-Развивать партнер-
ство с ведущими зару-
бежными университета-
ми по программам мо-
бильности, совместных 
научныхпроектов и про-
грамм двойных дипломов; 

ГПИИР в действии

                                      Мария ШИЛО
Фото из архива Олжаса Сапаржанова

Так называется фильм, который снял молодой костанай-
ский журналист. Он победил в республиканском конкурсе на луч-
шее освещение темы о поддержке государственной молодежной политики.

Олжас Сапаржанов – журналист и пресс-атташе центра ЗОЖ, выпускник кафе-
дры журналистики КГУ. Его дипломная работа была посвящена теме социальной 
рекламы в Казахстане, к защите диплома Олжас подготовил авторский фильм, ко-
торый, собственно, и является социальной рекламой. Короткометражный ролик по-
вествует о том, как молодым людям, которые оказались в плену собственной слабо-
сти и страхов, помогает девушка – разговаривает с ними, удерживает от опромет-
чивых поступков. И только в конце раскрывается интрига – возможности глав-
ной героини-спасительницы ограничены, она передвигается на инвалидной коляске.

Несмотря на незатейливый сюжет, снят фильм профессионально. У зрителей му-
рашки. Снимались в ролике однокурсники и друзья самого Олжаса. А главную роль 
сыграла Малика Муктарова – чемпионка Казахстана и Азии по танцам на коляске, 
призер Кубка мира. Она очень яркий творческий человек, по-настоящему сильный. 
Возможно еще и поэтому 
ее слова о том, что нуж-
но уметь жить несмо-
тря ни на что и радовать-
ся каждому дню, звучат 
особенно пронзительно.

В состав жюри, которое 
оценивало конкурсные ра-
боты, входили известные 
журналисты, представи-
тели телеканалов Хабар и 
Казахстан, новых медиа, 
профессиональные вайне-
ры. Видео Олжаса победи-
ло в номинации «Лучший 
материал о современных 
проблемах современно-
го молодого казахстанца».

Социально

 «Я люблю жизнь!»

8-10 декабря в КИнЭУ  прошло гран-
диозное мероприятие – Startap Weekend 
Kostanay. На конкурсе приняли участие  
больше сотни  студентов разных вузов и  
колледжей области. Конкурсанты  пред-
ставляли бизнес проекты и презентова-
ли их жюри и потенциальным инвесто-
рам. А побороться было за что – солид-
ный призовой фонд. Для первых мест 
предусмотрены денежные призы в разме-
ре 60 000 тенге, 40 000 тенге и   30 000 
тенге.  В этом конкурсе приняли уча-
стие и студенты нашего университе-
та, но самымии лучшими стали студен-
ты  3 курса специальности «Экономи-
ка»  Юлия Леоненко, Асель Испамбетова 

и  Гульшат Исенова. Студенты экономи-
ческого факультета представили на кон-
курс проект Basket – подарочные корзи-
ны.  Идея проекта зародилась при подго-
товке к конкурсу под руководством на-
учного руководителя старшего препо-
давателя кафедры «Экономика»  Гуль-
нары Нурахметовой.  В ходе работы над 
проектом  девочки  совместно с менто-
рами провели социологический опрос 
для изучения рынка и клиентуры. И в 
итоге совместной работы проект занял 
3-е место. Студенты получили бесцен-
ный опыт   общения с известными  биз-
несменами и менторами.  Поздравляем 
студентов экономического факультета. 

Лучшие из лучших
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Сәуле ЖАБАЕВА,
ГӘФ Шетел филологиясы кафедрасының меңгерушісі 

Шетел филологиясы кафедрасы «Аударма ісі» және «Шетел филология-
сы» мамандықтарының 3-ші және 4-курс студенттері арасында кириллица-
дан латын әліпбиіне қазақша мәтінді транслитерациялау бойынша байқау 
өткізді. Бұл шара тұңғыш Президент күніне орай ұйымдастырылған болатын. Іс-
шараның бастамашысы – профессор Мәнсия Сәмәмбет. Студенттер де байқауға 
қызығушылық танытып, белсене ат салысты.  Оларға латын қаріпіне көшіру үшін 
А.Байтұрсыновқа арналған мұражай туралы  мәтін ұсынылды. Нәтижесінде 
бірнеше студенттердің жұмыстары үздік деп бағаланып, марапатқа ие болды:  

1 орын – Әлия Төлемісова, 3-курс студенті; 
2 орын – Наргиз Омарова және Талғат Сарбасов, 4-курс студенттері;

3 орын – 3-курс студенті Зарина Құсниярова мен 4-курс студенті Әнипа 
Нұрмағанбетова.    

 Назарларыңызға мәтіннің латын графикасындағы нұсқасын ұсынамыз. 
 

Ahmet Bai'tursynov atyndag'y murajai ty'raly

«Ult ustazy» Ahmet Bai'tursynuly 1913 jyly «Qazaq» gazetіndegі «Qazaqs'a oqy' 
jai'ynan» atty maqalasynda: «Bіz a'y'elі eldі tu'zety'dі bala oqyty' іsіn tu'zety'den 
bastay'ymyz kerek. Nege desek, bolystyq ta, bi'lіk te, halyqtyq ta oqy'men tu'zeledі», - dep 
jazg'an. Qostanai' memlekettіk y'ni'versi'tetіne Ult ustazynyn' esіmі berіly'і tegіn emes. 
Ahmet Bai'tursynov atyndag'y Qostanai' memlekettіk y'ni'versi'tetіnde Ahan' atyndag'y 
murajai' bar. Munda qog'am qai'ratkerіne ti'esіlі qujattar men ja'dіgerler saqtalg'an. 
Murajai' 1998-jyly Ahmet Bai'tursynovtyn' ty'g'anyna 125 jyl toly'yna orai' as'ylg'an. 
Murajai' ult ustazynyn' en'begіn bag'alap, Alas' zi'i'alysynyn' o'mіrіmen tanysqysy kelgen 
urpaq u's'іn jumys jasay'da. Ahan' atyndag'y qara s'anyraqqa oqy'g'a kelgen sty'dentter 
de aldymen dara tulg'a Ahmet Bai'tursynovtyn' atyndag'y murajai'g'a keledі. Mun'dai' 
eksky'rsi'i'a gy'mani'tarlyq-a'ley'mettіk faky'ltetіndegі sty'dentter u's'іn de o'tkіzіldі. 
Sty'dentterge Bai'tursynovtyn' o'mіrі men s'yg'armas'ylyg'y jai'ynda murajai' men'gery's'іsі 
a'n'gіmelep berdі. Sondai'-aq «Ahmet Bai'tursynovtyn' o'mіr joly» atty derektі fi'lіm 
usynyldy. Fi'lmde Ahmet atamyzdyn' o'mіrі, ahmettany's'ylardyn' tujyrymdary men 
Aqko'l o'zenіnіn' jag'asynda ornalasqan Sarytu'bek ay'yly bei'nelengen. Orys tіlіn jetіk 
men'gergen Ahmet atamyzdyn' bolas'ag'y o'zges'e boly'y mu'mkіn edі. Bіraq ol halqynyn' 
qamy u's'іn ku'restі, basyn ba'i'gege tіktі. Ahmet Bai'tursynov jan jaqty bіlgіr tulg'a bolg'an.

Алғашқы қадам
Бақыт ӘБІЛБЕКОВА, 

ГӘФ Практикалық 
лингвистика 

кафедрасының аға 
оқытушысы 

Қазақ елі қазір өркениетті 
елдермен иық теңестіруге, 
дамудың жаңа сатысы-
на көтерілуге талпыну-
да. Дегенмен, жаһандық 
өзгерістерге сай болу 
үшін алдымен ұлттық 
ерекшелігімізді сақтай 
білуіміз керек. Мемле-
кет басшысы Нұрсұлтан 
Назарбаевтың «Болашаққа 
бағдар: Рухани жаңғыру» 
атты бағдарламалық 
құжатының түйіні – осында. 
Рухани жаңғыру – бұл адам 
сана сезімінің, сенімі мен 
сапасының, білімі мен өмір 
сүру тәсілінің көрсеткіші. 
Ал, жастардың рухани 
байлығы дегенде бірінші ке-
зекте, олардың білімділігі, 
ана тілін білуі мен мәдени 
деңгейі, дүниетанымдық ой-
өрісі тұрады.

Елбасының «Болашаққа 
бағдар: рухани жаңғыру» 
атты мақаласында айтылған 
әрбір ойдың астарын-
да терең мағына, парасат-
ты пікір жатыр. Прези-
дент ой-толғауында білімге 
айтарлықтай басымдық 
берді. Ал, жақсы маман, 
жақсы адам тәрбиелеу – елге 
игі. Білім – бүгінгінің басты 
қажеттілігі. Дүниетанымы 
кең адам ғана бәсекеге төтеп 
береді деген сөз. Өскелең 
ұрпақты әуелі білімге 
құштар болуға үндеудің 
сыры осында. Елбасы 
«Рухани жаңғыру» атты 
мақаласының «Білімнің сал-
танат құруы» тарауында: 
«Біз білімге бөлінетін бюд-
жет шығыстарының үлесі 
жөнінен әлемдегі ең алдыңғы 
қатарлы елдердің санаты-
на қосылып отырмыз. Табы-
сты болудың ең іргелі, басты 
факторы білім екенін әркім 
терең түсінуі керек. Жаста-
рымыз басымдық беретін 

межелердің қатарында білім 
әрдайым бірінші орын-
да тұруы шарт. Себебі 
құндылықтар жүйесінде 
білімді бәрінен биік 
қоятын ұлт қана табысқа 
жетеді»,-деп айтқан сөзі 
жастарымыздың, өскелең 
ұрпағымыздың білімге де-
ген құштарлығын оятып 
қана қоймай,  ой-санасын, 
жігерін, қызығушылығын, 
талпынысын, танымын, 
құзыреттілігін арттыруға ой 
салады, ал, осы іс-әрекеттің 
нақты, толыққанды іске 
асуын айқындайтын әрине, 
жас ұрпақты білім нәрімен 
сусындандырып жүрген 
ұзтаздарға үлкен жүк, міндет 
артады.  

«Білімді мыңды жығады, 
білекті бірді жығады» дейді 
халық даналығы. Білім 
мықты болуы үшін үкімет 
еліміздің білім беру сала-
сын реформалаймыз деп жа-
тыр. Бәсекеге қабілеттілікті 
дамытуымыз керек. Білім 
әлемдік, тәрбие ұлттық бо-
луы керек. Латын қарпіне 
көшу туралы Елбасы өзінің 
мақаласында «Латыншаға 
көшудің терең логикасы 
бар. Бұл қазіргі заманғы 
технологиялық ортаның, 
к о м м у н и к а ц и я н ы ң , 
сондай-ақ ХХІ ғасырдағы 
ғылыми және білім 
беру процестерінің 
ерекшеліктеріне байланы-
сты» деп атап көрсетті. Бұл 
әлемдік ғылым саласын иге-
ру үшін жасалып жатқан 
оқу бағдарламасына сәйкес, 
бүкіл әлем қарым-қатынас 
жасайтын ағылшын тілін 
жастарымыздың тезірек 
игеруіне мүмкіндік жасай-
ды. Сол үшін қоғамдық 
және гуманитарлық 
ғылымдар бойынша «Жаңа 
гуманитарлық білім. 
Қазақ тіліндегі 100 жаңа 
оқулық» жобасы жүзеге 
асырылмақшы.

Расында, тарихқа 
көз жүгіртсек, V-XV 
ғасырларда түркі тілі Еура-

зия аумағының аса ауқымды 
бөлігінде ұлтаралық 
қатынас тілі болды.  Ал-
тын Орда, Ақ Орда, Көк 
Орданың бүкіл ресми 
құжаттары мен халықаралық 
қатынасы түркі тілінде жа-
зылды. Латын әліпбиінің 
жазу үлгісі қазақ қоғамында 
1929 жылдан 1940 жылға 
дейін қолданылып, 
кейін кириллицаға 
а у ы с т ы р ы л ғ а н д ы ғ ы 
мәлім. Егер біз істің 
түбегейлі жағына үңілсек, 
Елбасымыздың көтеріп 
отырған мәселесі  – тіл 
тазалығы.  Бұл бізге не 
береді дер болсақ, бұдан 
біз ұтпасақ ұтылмасымыз 
анық. Қазақ тіліндегі жат 
дыбыстарды таңбалайтын 
әріптерді қысқартып, 
сол арқылы қазақ тілінің 
табиғи таза қалпын сақтауға 
мүмкіндік береді. Со-
нымен бірге,  қазақ тілін 
оқытқан кезде басы артық 
таңбаларға қатысты емле, 
ережелерді қысқартады.  Ол 
мектеп қабырғасынан ба-
стап барлық жоғарғы оқу 
орындарында оқыту үрдісін 
жеңілдетуге мүмкіндік 
береді. Латын әліпбиіне 
көшу арқылы – қазақ тілінің 
халықаралық дәрежеге 
шығуына, халықаралық 
ақпарат кеңістігіне кірігуге 
тиімді жолдар ашылмақ. Ла-
тын әліпбиіне көшу арқылы 
ұлт мұратының жаңа бір бе-
леске өрлеуіне, түркі тілдес 
халықтардың өзара тіл 
байланысының артуына, 
жаңа заман талабына сай 
өскелең ұрпақтарымыздың 
ағылшын тілін меңгеруіне 
зор мүмкіндік туады.

Е л б а с ы м ы з д ы ң 
«Болашаққа бағдар: рухани 
жаңғыру» бағдарламалық 
мақаласы салмақты, 
салиқалы әрекеттерге 
жетелейді, халықтың ру-
хын тіктеп, қазіргі қым-
қуат қарекетімізге биік 
рухтың деңгейінен қарауға 
шақырады.

Оразхан ЗЕЙНЕЛХАЗІРЕТҰЛЫ,
ГӘФ Журналистика мамандығының 4-курс 

студенті 

Біз тәуелсіздікке аңсап, зарығып жеттік. Енді 
сол тәуелсіздіктің қасиетті белгілерін де ерек-
ше қадірлеуіміз, қастерлеуіміз керек. Әрбір аза-

мат Қазақстанның туын, елтаңбасын, әнұранын 
тұмардай қасиет тұтуы  қажет.Елдігіміздің сына-

латын бір тұсы осы.
Нұрсұлтан Назарбаев

Алыстан «Алаш» десе - аттанамын,
Қазақпын - «Қазақ» десе мақтанамын.
Болғанда әкем - қазақ, шешем - қазақ,
Мен неге қазақтықтан сақтанамын!- деп, 

Міржақып Дулатов атамыз айтпақшы КСРОның 
бодандығынан құтылғалы, міне, жиырма алты жыл 
болды. Осынау ұлы күнді ата-бабамыз сан ғасыр са-
рыла күтті. Ахаң мен Жақаңдардың ізін жалғап, 86 
да Қайрат пен Ләзәттар бастаған қазақ жастары суық 
күнде  қан кешіп, елдің туын биік ұстап, «қазақ» деген 
қайсар ұлттың әлі де тірі екендігін әлемге дәлелдеді. 
Өзгенің құлдығында болып, тіліміз бен дінімізді 
ұмытар шақта Алаш рухы тағы да жаңғырды. Қайта 

туған қазақ енді өлмек емес. Нұрсұлтан Әбішұлы 
бастаған ұлы көш  жиырма жылдан астам уақытта 
сан сүрініп, талай рет жеңіске жетті. Оған халық 
куә. Солтүстігімізде аюдай ақырған Ресей мен 
шығысымызда айдаһардай аузынан от шашып тұрған 
Қытайдай ұлы державалардың ортасында ұлан ғайыр 
жері мен 130 дан астам ұлт пен ұлыс өкілдерін көк 
байрақтың астында, бейбітшілікте ұстау кімнің бол-
масын қолынан келе бермесі анық. Бүгінде тіліміз бен 
дініміз, әдет-ғұрпымыз бен салт-дәстүріміз өзімізге 
оралып, қазақша ойлап, қазақша өмір сүруге тағы бір 
мәрте күн туды.

Қырандай көк аспанды қалықтай ұшып, тұлпардай 
кең даланы желіп есіп бостандықты сезіну нет- 
кен бақыт! Бұл мерекені тойлау, сонымен қатар 
мақтанышпен басты көтеріп, шартарапқа «Қазақ» 
атын жар салу – әрбір алаш ұл-қызының міндеті, 
патриоттық парызы.

Атаулы мейрам қарсаңында облыстық филар-
монияда Тәуелсіздіктің 26 жылдығына арналған 
Республикалық Қостанай облысы әкімінің кубогі 
үшін жайдарман ойындары, Н.Островский 
атындағы қалалық кітапханада Тараз қаласымен 
«Тәулсіздік-тұғырым» атты теле-көпір, сондай-
ақ  университетімізде гуманитарлық-әлеуметтік 

факультеті студенттерінің ұйымдастыруымен 
«Тәуелсіздікке 26 жыл» сынды шағын қойылымдылық 
іс-шаралар ұйымдастырылды. Соңғысына тоқтала 
кетсем, Қостанай-Алматы бағытындағы №26 жүрдек 
пойызына отырған көпті көрген қарт ата мен жаңа за-
ман ұрпағы, кішкентай немересі тәуелсіз Қазақстанды 
аралайды. Қызықты сапар барысында еліміздің әр 
өңірінде аталып өтіп жатқан мерекенің куәгері болған 
кейіпкерлер көрермендерге де мерекелік көңіл-күйді 
әсерлі жеткізе білді. Сахараның құмында ыстықтан 
су іздеген адам сынды енді ғана тәуелсіздікке қол 
жеткізген қазақ елі атаулы күнді тойлаудан танбақ 
емес. 

Тәуелсіздік – тұғырым

 Өркениетті ел 
болудың кепілі
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Людмила 
БРАГИНЕЦ,

 старший преподаватель  
кафедры биологии и химии 

Продолжаем серию публикаций о наших выпуск-
никах. Своими мыслями делятся выпускники  спе-
циальности «Биология» КГУ имени А. Байтурсыно-

ва.  Предоставим им слово.
Евгения МЫЛЬНИКОВА (выпуск  2014г.) – специа-

лист Фёдоровского методического центра фитосанитар-
ной диагностики и прогнозирования КГИ АПК МСХ РК:

-  Когда я училась в университете, всегда с интере-
сом посещала занятия по энтомологии, которые прохо-
дили в энтомологическом музее,. Это настоящий науч-
ный и учебно-методический центр по изучению энтомо-
фауны Костанайской области. Все экспонаты собраны и 
систематизированы силами преподавателей и студентов. 
В фондах музея хранится около 25 тысяч различных на-
секомых. С 2012 года энтомологический музей входит 
в ассоциацию музеев Евразийских университетов и яв-
ляется базой для специалистов, занимающихся энтомо-
логией и защитой растений.  После университета я ста-
ла сотрудником центра фитосанитарной диагностики и 

прогнозирования. Моё 
направление- монито-
ринг насекомых-вредите-
лей. Вот где мне пригоди-
лись знания энтомологии! 

С в е т л а н а 
БЕРЕЖНАЯ (вы-

пуск  2015 г.) - учи-
тель биологии Лисаков-
ской школы-лицея №6:

- Один из плюсов уни-
верситетского образо-
вания - то, что диплом 
университета даёт пра-
во не только работать 

на производстве, но  также заниматься преподава-
тельской деятельностью в школах и средних  учеб-
ных заведениях. Я коммуникабельный, оптими-
стичный человек, всегда любила общаться с деть-
ми,  а после педагогической практики решила по-
пробовать себя в роли учителя биологии. Так я при-
шла в школу. В 2016 году стала победителем конкур-
са «Лучший молодой учитель» города Лисаковска. 

Работаю 3-й год, и теперь могу ска-
зать: учитель биологии - моё призвание!

Екатерина КОВАЛЕВА (выпуск  2015г.)  - спе-
циалист лаборатории «Экспертиза качества зер-
на и пищевых продуктов» ТОО  «Иволга-холдинг»:

- Во время учёбы в университете после 3-го кур-
са мы проходили производственную практику 
на базе различных предприятий нашей области:

«Костанайская зональная лесосеменная станция»,  
«ТОО «Ландшафтный дизайн», «Управление при-
родных ресурсов и природопользования акимата Ко-
станайской области», «Госсортучасток МСХ РК» и 
др. Я выбрала Костанайский филиал ТОО «Казах-
ский научно-исследовательский институт защиты и 
карантина растений». В ходе практики участвова-
ла в исследованиях эффективности  технологий за-
щиты и карантина растений,  училась определять 
жизнеспособность и всхожесть семян, давать оцен-
ку влияния гербицидов и инсектицидов на жизнеде-
ятельность растений. Исследовательские умения ста-
ли основой моих профессиональных компетенций.

Сергей ЖИВОТОВСКИЙ (выпуск  2016г.) - ма-
гистрант Аэрокосмического Самарского универ-
ситета, специальность « Молекулярная биология»:

- В Инновационном центре КГУ имени 
А.Байтурсынова функционирует молекулярно-био-
логическая лаборатория, где я проходил производ-
ственную практику. В Казахстане таких лаборато-
рий единицы. В рамках научного проекта МОН РК, 
на самом современном оборудовании мы проводи-
ли  отбор биологического материала для анализа мо-

лекулярно-генетического полиморфизма ДНК, учи-
лись обрабатывать биологический материал и выде-
лять ДНК, проводить компьютерный анализ и стати-
стическую обработку полученных результатов. По ре-
зультатам исследований я и мои однокурсники писа-
ли дипломные работы, в которых рассматривались 
проблемы диагностики грибковых заболеваний зла-
ковых культур, использования генетических методов 
анализа при подборе пар для скрещивания в селек-
ции КРС и др. Исследования интересные. Это передо-
вая современной биологии. Поэтому и решил связать 
свою судьбу с этой областью науки и сейчас учусь 
в научной магистратуре Аэрокосмического универ-
ситета по специальности «Молекулярная биология.

Т а т ь я н а 
М О Д Е Н К О  
(выпуск  2016г.) 

- преподаватель ле-
соведения Затоболь-
ского сельскохозяй-
ственного колледжа:

- Согласно кредит-
ной технологии, вузы 
Казахстана выбира-
ют траектории инди-
видуализации обуче-
ния. Я и некоторые 
мои однокурсники выбрали  образовательную про-
грамму «Лесоведение». Образовательная програм-
ма очень актуальная, т.к. лесистость Казахстана очень 
низкая - 3,4 %,  и в современном мире, когда уже про-
исходят климатические изменения,  смягчить возмож-
ные природные катаклизмы могут лесные пояса вокруг 
городов и сёл. Спецификация моего диплома очень хо-
рошо подошла спецификации преподавателя лесове-
дения, что дало мне возможность трудоустройства в 
Затобольский сельскохозяйственный колледж препо-
давателем. Моя работа очень важная и нужная обще-
ству, т.к. мы готовим будущих мастеров лесного дела.

Виктор БОЧКАРЕВ, 
студент 2 курса ГСФ 

специальность 
«журналистика»

Владимир Бочка-
рев  - учитель исто-
рии Коржинколь-
ской средней шко-

лы, выпускник  КГУ 
им.А.Байтурсынова 
Сегодня молодежь не 

особо стремится в село. 
После окончания школы 
все стараются поступить в 
городские вузы и коллед-
жи, а после окончания во-
все пытаются всеми сила-

ми задержаться здесь как  
можно  дольше. И неваж-
но, что в городе не найти 
работу, главное, по их мне-
нию, быть как можно бли-
же  к цивилизации. Чест-
но сказать, я их  не пони-
маю. Мне кажется, лучше 
синица в руках, чем жу-
равль в небе. Без постоянн-
ной работы, без жилья, без 
поддрежки очень трудно в 
городе существовать. Как 

известно, хорошую и вы-
сокооплачиваемую  рабо-
ту достаточно трудно най-
ти в городе – везде нуж-
ны опытные специали-
сты, а где нам, молодым, 
набраться опыта. Выход 
есть! Когда – то существо-
вала программма с ди-
пломом в село, когда мо-
лодых специалистов под-
держивало государство. 
Думаю, что нужно возоб-

новить эту государствен-
ную программу.  Ведь 
она, действительно, помо-
гала молодым специали-
стам встать на ноги, по-
лучить льготный кредит и 
наконец,  иметь собствен-
ное свое жилье.  А если ты 
едешь в родное село, еще 
и поддрежку своих зем-
ляков, которые, поверь-
те ждут молодых специа-
листов. Но некоторые та-
ких, кто едет с дипломом в 
село,  считают немодными, 
некоторые даже посмеива-
ются. Но к счастью, есть 
такие ребята,  которые 
не боятся общественно-
го мнения, не боятся сель-
ских трудностей и неустро-
енности быта.  Наш герой 
один из них.  После окон-
чания  Костанайского Го-
сударственного универси-
тета имени А. Байтурсы-
нова Владимир  вернулся 
в село,  где он вырос,  что-
бы работать и учить детей. 

К слову сказать, про-

фессия учителя не поль-
зуется популярностью у 
мальчиков, а в школах 
просто не хватает мужчин. 
Но Владимир Бочкарев 
поступил на педагогиче-
скую специальность, прав-
да учителем истории он 
стал благодаря своей маме:

- Вобще-то, меня при-
влекала другая специ-
альность - хотел стать 
учителем младших клас-

сов. Но передумать меня 
заставила моя мама, ко-
торая   уже много лет  
работает учителем млад-
шего звена,  и по ее сло-
вам парню в отличие от 
девушки будет намно-
го сложнее работать с 
маленькими детьми. Но 
так как желание стать 
учителем меня не поки-
дало, решил стать исто-
риком,  по тому как исто-
рия была моим люби-
мым предметом в школе.

Сейчас Владимир ра-
ботает в Коржинколь-
ской средней школе. А о 
своем решении вернуться 
в деревню он ни капель-
ки не жалеет. На вопрос 
сразу ли вы решили уе-
хать работать в село Вла-
димир ответил с улыбкой:  

- Конечно,  нет. Как и 
все мои бывшие одно-
группники,  хотел пора-
ботать в городской шко-
ле. Но после окончания 
университета я искал 

работу, тогда  и понял,  
что городские школы не 
нуждаются в учителях 
истории,  а большинству 
из них нужен был стаж 
которого у меня не было. 
Даже  в селе обзвонил не-
сколько школ, во многие 
даже ездил. И тогда ре-
шил попробовать устро-
ится в нашу сельскую 
школу, куда меня при-
няли практически сразу. 

На вопрос тяжело ли ра-
ботать в сельской  шко-
ле  Владимир признался, 
что поначалу было труд-
новато. На его  плечи, кро-
ме часов истории, лег-
ло классное руководство,  
а такой груз в самом на-
чале учительской карье-
ры требовал ответственно-
сти. Но,  как говорит Вла-
димир: «Работать  ста-
ло проще когда дети при-
выкли ко мне,  да и я при-
вык к работе с детьми».

Вот уже полтора года, 
как Владимир 
трудится в 
К о р ж и н -
к о л ь с к ой 
школе. И за 
это время, 
а на во-
прос не жа-
леет ли он 
о том,  что 
р а б о т а -
ет в селе 
о т в е ч а -
ет не раз-
думывая:  
«Ни разу 
не пожа-
лел,  что 
поступил 
именно так,  сей-
час у меня 
есть хорошо 
о п л а ч и в а е -
мая работа,  
а мой стаж 
растет,  как го-
в о р и т с я ,  
не по 
дням а 
по ча-
с а м » .

Гордость факультета

С дипломом - в село!
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Айтолқын 
ТАЛҒАТҚЫЗЫ, 

ГӘФ Журналистика 
мамандығының 4-курс 

студенті

Бүгінде жайдар-
ман ойындарын халық 
жібермей көретін бол-
ды. Олардың астарлы 
әзілдері әрбір көрерменнің 
көкейіне ой салады. Осы 
әзілдер қайдан шығады? 
Ж а й д а р м а н ш ы л а р ды ң 
өнері көптің көңілінен 
шығып жүр ме? Оларды кім 
басқарады? Жастар жаппай 
көретін бұл ойын несімен 
ерекше? Осы сұрақтар 
төңірегінде, Жайдар-
ман ойындарының бүгінгі 
жай-күйі, деңгейі жөнінде 
Қостанайға іс-сапармен 
келген «Қазақстан КВН 
Одағы» Республикалық 
жастар қоғамдық 
бірлестігінің Президенті 
Есен Елеукенмен өткен кез-
десуде талқыладық. Кез-
десу Л.Толстой атындағы 
облыстық кітапханада 
өтті. Есен Елеукен: «Бүгінгі 
таңда Жайдарман ой-
ындарына сұраныс бар. 
«Сырт көз сыншы» де-
ген. Біз мұнымен тоқтап 
қалмай, еңбектене береміз. 
Ұлттық арнада алдыңғы 
рейтингтердің бірінен 
түскен емеспіз. Әрине 
о л қ ы л ы қ т а р ы м ы з ды ң 
да бары рас. Көбі бізді 
кәсіби театрлармен са-
лыстырып жатады. Бірақ 
бұл – жастарға арналған 
ойын. Оқушылар мен 
студенттеріміз бос 
уақытын тиімді пайда-
ланса дейміз. Бізді сынау- 
шылар өте көп екенін 
де жақсы білемін. Жай-
дарман ойнағандардың 
далада қалғаны жоқ. 
Бәрі өмірден өз ор-
нын тауып жатыр. Жас- 
тарды көпшілік алдында 
қысылмауға, өзін-өзі дұрыс 
ұстуға, сөйлеу мәдениетін 
қ а л ы п т а с т ы р у ғ а , 
интелектуалдық деңгейін 
көтеруге тәрбиелейміз 
деп айта аламын. Деген-

мен кейде тұрпайылау 
әзілдер шығып кетіп жата-
ды. Алайда қазір тәртіпті 
күшейттік. Сауатты, ой са-
лар әзілдердің шығуына 
жағдай жасауға тырыса-
мыз. Бір сөзбен айтар бол-
сам, жайдарман жастық 
шаққа тән ойын, достыққа, 
сыйластыққа үндейді». 

Есен Елеукеннің айтуын-
ша бұл ойынның өзіндік 
тәртібі, талабы бар екен. 
Оның бірі – қоғаммен 
байланыс, жан-жақты 
болу, қандай ортада бол-
масын өзін ұстай білу, 
тілдерді үйрену, әр-түрлі 
үйірмелерге бару, сондай-
ақ спортпен шұғылдану. 
Әлеуметтік желідегі 
сауаттылықты да жіті 
қадағалайды, жақсы, са-
уатты пікір жаза білу әр 
жайдарманшының басты 
міндеттерінің бірі деуге де 
болады. Интелектуалдық 
ойындарға қатысу тағы бір 
негізгі талаптың қатарында. 
Ол жайдарманшылардың 
ойлау деңгейін көтереді, 
жаңа бағыт әкеледі. Осын-
дай ұстанымдарды қош 
көрген ойыншы биік 
белестерді бағындырады. 

Өз сөзінде Есен ағамыз 
жастарға намысқа тырысу, 
мақсат қоя білу керектігін 
де меңзеді. «Өзімізге та-
лап қоя білсек мақсатқа, 
арманға жетуге бола-
ды және жауапкершілік 
жоғары болу керек. 
Жауапкершілік  біздің 
қоғамдағы орнымызды 
көрсетеді» деп өімірден 
алған тәжірибесімен 
бөлісті.  Басынан өткерген 
қызықты әңгімелерін де ай-
тып берді.  Жалпы кездесу 
барысында Есен ағамыздың 
кітап көп оқитынын, жан-
жақтылығын сөйлеген 
сөзінен байқадық. 
Сұрақтарға нақты және 
дәл жауап беруге тырыс- 
ты. Өте әсерлі кездесу бол-
ды. Қадірлі қонағымыз өзін 
тыңдата да білді, тамсанды-
ра да білді. Сол кездесуде 
отырған әрбір жастың са-
насына ой салды.   

Кешке Е.Өмірзақов 
атындағы облыстық филар-
монияда республикалық 
«Жайдарман» ойыны өтті. 
«Болашағын бүгіннен 
бастаған» еліміздің көңілді 
жастары Қостанайда бас 
қосып, облыс әкімінің 
жүлдесі үшін сайысқа 
түсті. Қазақстанның әр 
өңірінен келген жеті ко-
манда жақсы ойын көрсете 
білді. Қазақстан КВН 
Одағы» Республикалық жа-
стар қоғамдық бірлестігінің 
Президенті Есен Елеукен 
жүргізген додаға қатысқан 
командалардың үміттерін 
үкілеп, үздіктерін сай-
лап келгендері көрініп 
тұрды. Ақтөбенің «Феми-
да», Петропавлдың «Бес 
жаңалық», Астананың 
«Тұран», Қостанайдың 
«Дарын», «Жаңа ғасыр», 
«Ішкі істер құрамасы» және 
Арқалықтың «Ару.kz»   ко-
мандалары әдеттегідей 
тамаша әзілдерімен 
көрермендердің ықыласына 
бөленді. Қостанай облы-
сы әкімінің кубогын алуға 
ниет еткен топтардың 
барлығы дерлік  ұтымды 
әзілімен, сүбелі сөзімен 
жұртшылық жадында 
қалды. Десек те бәсеке шар-
тына сәйкес бірі жеңімпаз, 
біреулері жүлдегер атан-
ды. Қазылар алқасының 
көңілінен шығып, есептік 
қорытынды бойынша 7 
команданың ішінен суыры-
лып алға шыққан  Ақтөбе 
қаласының «Фемида» 
құрамасы. Қостанай об-
лысы әкімінің кубогы мен 
бас жүлдеге тігілген 300 
мың теңге ақтөбеліктерге 
бұйырды. Сонымен қатар, 
Қостанайлық «Дарын» 
құрама командасының 
ойыншысы Таңшолпан 
Темірлан «Үздік ойын-
шы» номинациясы бой-
ынша марапатталды және 
50 мың теңге көлеміндегі 
сертификатты иеленді. Ал 
«Үздік әзіл» сыйлығын 
Петропавлдық «Бес 
жаңалық» командасы 
қанжығасына байлады.  

Жайдарман

Жастық шаққа тән 
ойын  

Әйгерім ЕРБОЛАТҚЫЗЫ, 
ГӘФ Журналистика мамандығының 

1-курс студенті 

Әл-Фарби атындағы Қазақ 
Ұлттық университетінде  Қазақстан 
Республикасының тұңғыш Призеденті 
күніне арналған «Мен жастарға сенемін» 
атты студент жастардың Республикалық 
патриоттық фестивалі өтті. Қазақстаның  
білімді, өнерлі жастарының басын қосқан 
бұл фестиваль биыл  5-ші рет өткізілді. 

Байқауға еліміздің 68 оқу орнынан 1700 ден астам жұмыстар келіп  түскен.  
Үздік деп танылған 400 үміткердің шығармасы таңдалып алынды. Болашаққа 
нық сеніммен аяқ басқан дарынды студенттер форумдағы ең үздік автор ретінде 
Алматы қаласында болған 2-ші кезеңге шақыру алды. Қостанай мемлекеттік 
университетінен 7 студент байқауға жол тартты. Олар «Мен елімнің гүлденуі үшін 
не істей аламын?»  тақырыбында эссе  және «Мен жастарға сенемін» деген атпен 
поэтикалық азаматтық-патриоттық туындылар  жазды. Айгерім Төлепова, Алмагүл 
Ақылбекова, Әсел Бейсенова, Назерке Омарбек, Ермек Төлеген, Екатерина  Бо-
рисова сынды студенттеріміз ҚМУ студенттерінің атынан форумға қатысты. Фо-
рум жастардың патриотизмін және азаматтық жауапкершілігін арттыруға, сондай-
ақ жастарды қоғамдық сананы жаңғырту принциптерін насихаттау үрдісіне кеңінен 
тартуды көздейді.

Айтолқын ҚАПАН,
ГӘФ Журналистика 

мамандығының 4-курс студенті

Ахмет Байтұрсынов атындағы Қостанай 
мемлекеттік университетінде Тәуелсіздік 
күніне орай этно-педагогикалық фести-
валь өтті. Іс-шараны ұйымдастырған пе-
дагогика ғылымдарының доценті, про-
фессор Наталья Ким. Фестивальға «Пси-
хология және педагогика», «Шетел фи-
лологиясы», «Ветеринарлық медици-
на», «Химия», «Биология», «Инфор-
матика», «Экономика», «Менеджмент» 
және «Юристпруденция», «Компьютер-
лер және бағдарламалық қамтамасыз 
ету», «Тарих» мамандықтарының 1 
және 2 курсының магистранттары 
қатысты. Олар әр түрлі этностардың 
ұлттық тағамдарын көрсетті және атал-
мыш тағамдардың неден және қалай 
әзірленетінін қазылар алқасына түсіндіріп 
берді. «Этно-эрудит» деп аталған бұл 

сайыста көрермендер мен әділқазылар 
өздеріне ұнаған тағамдардың жанына ар-
найы белгішелер қойды. Одан әрі фес-

тиваль магистрантардың таланты мен 
білімділігін көрсететін шығармашылық 
сайысқа ұласты. Мұнда әрбір ұлт өкілі 
өздерінің салт-дәстүрін, сол елден, яғни  
қазақ, орыс, әзірбайжан, грек, неміс және 
корей халықтарынан шыққан атақты  
педагог-ғалымдармен таныстырды, соны-
мен қатар қызықты қойылымдар қойды. 
Қазақ ұлты көне ырымдардың бірі «бата-
ны» көрсетсе, орыс ұлты «гадания», яғни 
болжауды, ал корей ұлты «баланың жасқа 
толу» салтанатын сахналады, немістер 
«Әулие Николастың күнін» атап өтті.   

Кеш көңілді әнмен, әдемі би-
мен жалғасты. Көздің жауын алатын 
түрлі костюмдермен сахнаға шыққан 
өнерпаздар көрермендерді ерекше 
әсерге бөледі. Әсіресе, «Психология 
және педагогика» мамандығының ма-
гистранттары орындаған неміс тіліндегі 
ән көпшіліктің көңілінен шықты. 

Аталмыш іс-шара егемен елдің көк 
байрағының астында тұрып жатқан 
этностардың бейбіт өмірін бейнеледі, 
достығымызды нығайтуға үлес қосты. 

Суреттерді түсірген автор.

Мен жастарға сенемін

Этнофестиваль

Әйгерім 
ШАЯХМЕТОВА

Жаңа жыл – бөбектердің 
де, ересектердің де сүйікті 
мерекесі. Сағат он екіні 
соғсымен от шашуларға 
қарап тұрып, ескі жылдың 
келмеске кеткенін 
түсінеміз. Ертегіге сен-
бесек те, жүрегіміздің 
түпкірінде жаңа жылдан 
бір сиқырды күтіп, небір 
тілектер тілейтініміз бар. 
Сол себептен  мерекеге 
тыңғылықты дайындала-
мыз. Үлкен құлшыныспен 
сыйлық таңдаймыз, ең 
сүйікті тағамдарды әзірлеп, 
жақындарымызды қуантуға 
асығамыз. Ал сіз әлемнің 
екінші бір бұрышындағы 
адамдардың бұл мерекені 
қалай және қай уақытта 
тойлайтынын білесіз бе?  
Мәселен, Парсы жаңа жылы 
22 наурызға тура келеді. 
Наурыз мерекесінің 2500 
жылдық тарихы мен өзіндік 
қайталанбас дәстүрлері 
бар. Жыл басын біз де на-
урызда тойлаймыз, бірақ 
күнтізбемізде жаңа жыл 
1-қаңтардан бастау алады.  

Жапонияда жаңа жыл 
1 қаңтарда атап өтіледі. 
Желтоқсан есік қағсымен 
қала көшелері жаңа 

жылдық ойыншықтарға, 
шыршаларға толады. Жаңа 
жыл түнінде ғибадатханада 
108 рет қоңырау соғылады. 
Он екіден кейін барлық 
жапондықтар күле бастай-
ды. Олар төрден орын алған 
жылға күлкі бақыт пен 
сәттілік әкеледі деп сенетін 
көрінеді.    

Үндістер тұратын 
жерлеріне қарай Жаңа 
жылды әртүрлі той-
лайды. Жебесі жа-
нып тұрған жылан – ба-
сты нышан. Ол жанып 
біткенде Жаңа жыл баста-
лады. Солтүстік Үндістан 
тұрғындары өздерін 
қызыл, күлгін, ақ түсті ра-
ушан гүлдерімен сәндесе, 
Оңтүстік Үндістанда ана-
лар тәттілерді, гүлдерді, 
шағын сыйлықтарды 
салған табақтарды дай-
ындайды, таңертең 
балалардың көздері бай-
ланып, сол табақтың жа-
нына келеді. Орталық 
Үндістанда сарғыш түсті 
жалаушалар ілінеді. Ал Ба-
тыс Үндістанда Жаңа жыл 
қазан айының соңында 
атап өтіледі. Грекияда 
желтоқсанның 31-і күні 
тура сағат он екіде отағасы 
аулаға шығып, анар жемісін 
қабырғаға атады. Дәндері 

бақшаға шашырап кетсе, сол 
жылы отбасы берекелі, тату 
өмір сүреді. Еврейлердің 
Жаңа жылын «Рона Аша-
на» деп атайды. Олар үшін 
бұл қасиетті уақыт. Адам-
дар жасаған күнәларын ой-
лап, келер жылы жақсы 
істермен жуып-шаюды уәде 
етеді. Вьетнамдықтардың 
жаңа жылы "Тэт" деп ата-
лады. Мереке 21 қаңтар мен 
19 ақпан аралығында тойла-
нады. Нақты күн жыл сай-
ын өзгеріп отырады екен. 
Ал Болгарияда жаңа жыл-
ды бүкіл отбасы мүшелері 
жиналып, мерекелік да-
стархан басында қарсы ала-
ды. Үйдің кенжесі шыр-
ша жанына барып, ән ай-
тып, келген қонақтардың 
көңілін көтереді. Венгрия-
да жаңа жылдың алғашқы 
секундтарында адамдар 
ысқыра бастайды. Қолымен 
емес, балаларға арналған 
ойыншықтарды қолданады. 
Олардың ойынша, 
ысқырықтың дауысы теріс 
күштерді қуып, қуаныш 
пен бақыт шақырады. 
Көріп отырғанымыздай әр 
елдің салты басқа, деген-
мен бәріне ортақ нәрсе ол 
– қуаныш, отбасымен бірге 
көңіл-көтеру, түзу ниет, 
жақсылыққа деген сенім.  

Қош келдің, жаңа жыл!   
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Иван ХАРЧЕНКО, 
студент 1 курса ГСФ

 специальность 
«журналистика»

В преддверии Дня пер-
вого президента студенты 
сиециальности журнали-
стика Костанайского Го-
сударственного Универси-
тета встретились с депу-
татом Мажилиса 4-го со-
зыва Валерием Вишничен-
ко. Валерий Георгиевич не-
которое время работал за-
ведующим отделом вну-
тренней политики,  а также   
исполнительным секрета-
рем Костанайской област-
ной Ассамблеи народа Ка-
захстана. Поэтому наша 
беседа затронула пробле-
мы современных СМИ. А 
поскольку по долгу служ-
бы ему не раз приходилось 
встречаться с Президен-
том нашей страны, мы по-
просили  поделиться свои-
ми впечатлениями о нем.   
- Первый вопрос от нас 
-  от начинающих жур-
налистов. Какие про-
блемы, на ваш взгляд, 
существуют в совре-
менной журналистике?

- Главная проблема, на 
мой взгляд,  состоит в том, 
что сейчас СМИ переш-
ли на рыночные отноше-
ния,  и газеты в этих усло-
виях стараются выживать.   
А для этого они пытают-
ся изобретать новые фор-
мы работы. И в этом смыс-

ле, многие из них пытают-
ся предоставить информа-
цию, которая расходится 
как "горячие пирожки". И 
здесь, к сожалению,  наши 
средства массовой инфор-
мации уходят в совер-
шенно другую плоскость. 
Очень много отрицатель-
ной информации -  где-то 
что-то "оторвало" или "от-
валилось", а где позитив-
ная информация? За счёт 
повышения уклона СМИ 
в эту сторону теряется ин-
формационная составляю-
щая. Мне кажется, стало 
мало глубоких и аналити-
ческих материалов.  Мне 
кажется,  СМИ пытают-
ся заполучить аудиторию, 
переходя в плоскость кри-
тических процессов и не 
всегда проверенных фак-
тов. Я против этого. То 
есть я за критику, но толь-
ко аргументированную. 

- А каким образом тог-
да привлекать "новое по-
коление" к чтению газет и 
просмотру телевидения?

- Разнообразить формы 
подачи материалов, быть 
честными перед своей ау-
диторией. Почему мы, 
старшее поколение,  обра-
щаем внимание на серьёз-
ные и качественные из-
дания? Потому что я его 
ищу и знаю, что там есть 
интересное для меня. Сей-
час очень мало обществен-
но-политических изда-
ний, в которых публику-

ются аналитические мате-
риалы, которые действи-
тельно интересно читать. 
Да, может там мало мате-
риалов негативного плана, 
а зачем их искать? Это-
го негатива в жизни до-
статочно. Тоже самое ка-
сается интернета. К сожа-
лению, современная мо-
лодежь очень мало чита-
ет газет, а все больше об-
ращается к интернету. Со-
гласен с тем, что контент 
в интернете нужно насы-
щать таким образом, что-
бы мы находили нужную 
информацию. Но в то же 
время, в сети невозмож-
но найти объективную ин-
формацию. Многие вещи, 
которые есть в интерне-
те откровенно лживые. 

- Вы не считаете что 
сейчас СМИ зажаты 
рамками?

- Нет, СМИ у нас сво-
бодны, но я, как чита-
тель, прошу одного – дай-
те мне несколько точек зре-
ния, а я сам выберу. Зачем 
мне что-то пытаются навя-
зать с экрана или со  стра-
ниц газеты. У нас пробле-
ма в том, что "кто платит 
тот и заказывает музыку".

- Если сравнивать 
СМИ времен СССР и со-
временные – произошёл 
прогресс или регресс?

- (улыбается) Прогресс 
с точки зрения свободы 
слова. Средств массовой 
информации стало боль-

ше и это огромный плюс. 
С точки зрения расши-
рения информационного 
пространства – это плюс. 
В советские времена была 
некоторая зажатость, но 
тогда была глубокая ана-
литика, над которой ра-
ботали институты и это 
было интересно читать.

- Если немного отой-
ти  от темы журнали-
стики и  поговорить 
о вас. Вы очень раз-
носторонний человек. 
Как это помогало вам 
или может мешало? 

- Помогало безусловно. 
Проблема моя в том, что 
я очень много могу (сме-
ётся). Это в какой-то сте-
пени мне мешает. Как го-
ворит моя жена, ты бы на 
чем-то одном заострил 
внимание, но это все для 
меня как хобби. Я занима-

юсь музыкой,  спортом и 
танцами. И  не понимаю 
людей, у которых нет ни-
каких увлечений, которые 
ничем не интересуются. В  
студенчестве годы танце-
вал в "Костанайских зо-
рях", возглавлял команду 
КВН,  занимался фехто-
ванием. И для меня жизнь 
студенческая была очень 
интересная. Да и сейчас 
мне грех жаловаться на 
жизнь, несмотря на воз-
раст, она у меня такая же 
насыщенная и интерес-
ная как много лет назад.

- Вам по долгу служ-
бы приходилось неод-
нократно встречаться с  
Нурсултаном Назарбае-
вым. Расскажите какой 
он в жизни - без камер и 
журналистов?

- Расскажу вам инте-
ресную историю, когда 

меня выбрали в Мажилис. 
У нас был фуршет и Нур-
султан Абишевич берет 
бокал вина, проходит 
мимо столиков по кру-
гу – у него такая тради-
ция. Подходит к коста-
найцам, а там наши ре-
бята меня поздравляют, 
и он говорит: «Что? Ва-
леру обмываете?» (улы-
бается) Я чувствовал 
удивление и гордость од-
новременно – откуда он 
помнит моё имя? Второй 
случай: я сидел в прези-
диуме и по окончанию 
Президент повернулся и 
пожал руку. Вообще это 
очень простой, человеч-
ный и обаятельный че-
ловек. Легко находит 
контакт с людьми, про-
сто завоёвывает внима-
ние аудитории, неверо-
ятная энергетика у него.

С глазу на глаз  

Алия 
ДОСМАГАМБЕТОВА,

 студентка 4 курса ГСФ 
специальность 

«журналистика» 

Положение в нынешнем мире меняется в 
мгновение ока, а происходящие события – 
замедление темпов экономического роста, 
межгосударственные протворечия, межэт-
нические и межконфессиональные отноше-
ния, рост числа террористических проявле-
ний все это – вселяет в сердца жителей пла-
неты неуверенность в завтрашнем дне. Мир 
буквально трясет от  пролитой ежедневно 
крови, горя и страданий ни в чем не повин-
ных людей.

И ведь, действительно, смотря сегодня на 
мир, понимаешь мудрость и дальновидность 
нашего президента Нурсултана Назарбае-
ва. Так, предвидя происходящие процессы в 
настоящее время, в ноябре 2014 года в свом 
Послании народу Казахстана «Нұрлы жол - 
Путь в будущее» говорил: «Я из своего опы-
та предчувствую, что ближайшие годы ста-
нут временем глобальных испытаний. Бу-
дет меняться вся архитектура мира. Достой-
но пройти через этот сложный этап смогут 
далеко не все страны. Этот рубеж перейдут 
только сильные государства, сплоченные на-
роды». 

Сейчас происходят кардинальные изме-
нения в системе международной безопас-
ности и архитектуре мира. Как никогда ра-
нее, нам, всему миру требуется объединит-
ся перед лицом глобального терроризма. 
При этом необходимо принятие мер в меж-
дународном масштабе не только по уничто-
жению симптомов, но и причин терроризма. 

Такой алгоритм конкретных действий 
мировому сообществу к настоящему вре-
мени уже предложен Президентом Казах-
стана Нурсултаном Назарбаевым. В частно-
сти, в сентябре 2015 года на общих дебатах 
70-й сессии Генассамблеи ООН Елбасы вы-
двинул инициативу учредить единую миро-

вую сеть противодействия международному 
терроризму под эгидой ООН. «Для реализа-
ции этой задачи необходимо разработать и 
принять всеобъемлющий документ ООН по 
борьбе с терроризмом», - сказал Глава госу-
дарства. 

Также Н.Назарбаев уделяет внимание 
причинам войн, конфликтов и терроризма и 
предлагает придать миру новый тренд раз-
вития на основе справедливых условий до-
ступа всех наций к мировой инфраструкту-
ре, ресурсам и рынкам, а также всеобщей 
ответственности за развитие человечества. 
«Человечество должно перейти от рутин-
ного предупреждения и преодоления послед-
ствий войн и конфликтов к новой стратегии 
развития, которая бы делала их бессмыс-
ленными», - подчеркнул Президент РК. Ка-
захстанский лидер выдвинул инициативы 
по преобразованию Экономического и Со-
циального совета ООН в Совет Глобально-

го Развития (с приданием реальных функ-
ций глобального экономического регулято-
ра), выработке Всемирного антикризисно-
го плана, разработке наднациональной ми-
ровой валюты, созданию Глобального анти-
ядерного движения, укреплению роли ООН 

в качестве универсальной ор-
ганизации. «Актуальные во-
просы мировой повестки дня 
- терроризм, разрушение го-
сударств, миграция и другие 
негативные явления являют-
ся последствиями экономиче-
ского кризиса, бедности, безграмотности и 
безработицы», - подчеркнул Н.Назарбаев. 

Все указанные предложения, также как 
и прежние инициативы  миролюбивого Ка-
захстана (добровольный отказ от ядерного 
оружия, идеи экономической интеграции и 
создания зон свободной торговли, проведе-
ние съездов лидеров мировых и традицион-
ных религий, коммуникация на площадке 
G-global, формирование фонда миротвор-
ческих усилий ООН, усиление превентивной 
дипломатии и др.), актуальны как никогда.

Как показывает история, глобальные 
идеи и инициативы Казахстана находят от-

клики в сердцах и умах представителей зем-
ного шара и постепенно воплощаются в ре-
альность. Но, последние события в мире дик-
туют необходимость не планомерной, а ско-
рейшей реализации международным сооб-
ществом предложений Н.Назарбаева, вы-

двинутых с трибуны Организации Объеди-
ненных Наций – формирования единой ми-
ровой сети противодействия международно-
му терроризму под эгидой ООН.

Нельзя не отметить, последние события 
произошедшие в Казахстане – Всемирная 
выставка «EXPO – 2017 ». Выставка для Ка-
захстана – это очевидные экономические 
и социальные улучшения: современная ин-
фаструктура, новая транспортная сеть, ту-
ристическая привлекательность. Выставка 
дает потенциал для экономичского и техно-
логического рывка. 

Одной из важнейших задач Казахста-
на на современном этапе является актив-
ное его участие в мировых экономических 
процессах, поскольку очевидно, что закры-
тая экономика – это путь к отставанию и 
неизбежной зависимости от других, более 
развитых государств. О необходимости ре-
ализации данной задачи также говорилось 
в Послании Президента Республики Ка-
захстан Н.А. Назарбаева народу Казах-
стана «Новый Казахстан в новом мире»: 
«Нам нужно иметь программу – минимум 
и программу – максимум по поиску и ос-
воению реальных казахстанских «ниш» в 
системе мирового хозяйства, участию в 
крупных передовых проектах с зарубеж-
ными партнерами, а также – всесторон-
ней и ответственной поддержки участни-
ков нашей экономики, в том числе, через 
оказание им качественных инфраструк-
турных услуг».

Казахстан, стремящийся наиболее 
полно использовать открывающиеся 
возможности, активизирует свое участие 
в различных формах международного 
сотрудничества.

Мы против терроризма!
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Әйкерім ШАЯХМЕТ,
ГӘФ Журналистика 

мамандығының 2-курс студенті  

Қазақ халқы қашаннан данала-
рын, батырларын, ұлағатты тұлғаларын 
ұлықтап, олардың халқына көрсеткен 
қызметін әрқашан ескерген, еңбектерін 
қолпаштаудан талмаған. Тарихта із 
қалдырған тұлғаларды біздің оқу ор-
дамыз да ұмытпақ емес. Жас буын 
өкілдерінің бойында ұлыларға құрметті 
қалыптастыру үшін түрлі кездесулер 
мен еске алу кештері ұйымдастырылып 
тұрады. Осындай іс-шараның бірі 
инженерлік-техникалық факультетінде 
өтті. Студенттер мен ҚР-ның Халық 
ақыны Әсия Беркенова, ақын, жазушы, 
драматург Ақылбек Шаяхмет, ҚР-ның 
Еңбек Ері Сайран Бұқанов қатысқан 
кездесуде еліміздің дамуына ерекше 
үлес қосқан даңқты механизатор, тың 
ардагері, Социалистік Еңбек Ері Кәмшат 
Байғазықызы Дөненбаеваны жылы сөзбен 
еске алды және тау тұлғаның өмірі өскелең 
ұрпаққа үлгі ретінде көрсетілді. Аталмыш 
іс-шараның мақсаты – өлкемізден шыққан 
Еңбек Ерін жастарға таныту, еңбек жолы 

жайлы мол мағұлмат беру. Апамыз ту-
ралы ой-пікірлер мен ескірмес естеліктер 
айтылды. Кәмшат апа өмірінің көп 
бөлігін сүйікті ісіне, механизаторлыққа 
арнаған. Ерлердің  ісі демей, алға қойған 
мақсатына жету үшін тер төккен. Со-
нымен қатар батыр апайдың жеке өмірі, 
әсіресе екінің бірінің қолынан келе 
бермейтін механизаторлық қызмет пен 
үй шаруасын қоса алып жүруі сөз болды. 
Кәмшат Дөненбаеваның көзін көргендер 
бұл кісінің жақсы ана, пысық әйел, білікті 
маман болғанын айтады. Кездесуге келген 
студенттер де Еңбек Ері хақында білетін 
қызықты әңгімелермен, өнегелі деректер-
мен бөлісті, белгілі ақындардың Кәмшатқа 
арнаған өлең-жырларынан үзінді оқыды.  

Шара шеңберінде дәнді өлкеден 
шыққан даңқты механизатордың өнегесі 
мол өмірінен сыр шертер кең көлемді 
көрме көрініс тапты. Мұнда жерлесіміздің 
жер жыртып, егістік алқабында тын-
бай тер төгіп жүрген суреттері, алып 
техниканы тізгіндеген жастық шағы 
бейнеленген. Жақында өмірден озған 
Кәмшатын халқымыз жадында сақтайды, 
апамыздың жарқын жүзі мен сіңірген 
зор еңбегі ел есінде мәңгілік сақталады.  

 Әйгерім ШАЯХМЕТОВА,
ГӘФ Журналистика 

мамандығының 2-курс студенті 

Бүгінгі заман білім-ғылымның заманы. 
Білімді ұрпақ бұл бағдарлы келешектің 
кепілі. Ғылымды сүйер жастарды 
тәрбиелеу – мемлекеттің жоспарындағы 
негізгі меже. Бұл мақсатты жүзеге асыру 
үшін түрлі бағдарламалар да бар. Осындай 
бағдарламаның бірі – ішкі академиялық 
ұтқырлық. Аталмыш бағдарлама бойын-
ша еліміздің жоғарғы оқу орындарының 
оқытушылары мен студенттері өзге уни-
верситеттермен тәжірибе бөлісе алады. 
Біздің оқу ордамыздың студенттеріне Еу-
разия гуманитарлық институтының пе-
дагогика ғылымдарының магистрі Ас-
лан Әлімбаев  филология мамандығының 
студенттері үшін дәріс оқыды. Мен 
қонаққа келген оқытушыны әңгімеге 
тартқанды жөн көрдім. 

-  Аслан Есімханұлы, 
университетімізге қош келдіңіз! Сіздің 
ғылымды таңдауыңыздың себебі?

-Мен Қостанай мемлекеттік 
педагогикалық институтынында білім ал-
дым. Үшінші курста оқып жүргенімде 
«Абайтану» деген пән болды. Аталмыш 
пәнге деген қызығушылығым зор бол-
ды. Сабақта Абайдың «толық адам» ту-
ралы ілімі жайлы жиі еститінмін. Кейін 
ары қарай зерттегім келіп, дипломдық 
жұмысымды осы тақырып аясында 
таңдадым. Нәтижесінде  «Абай және оның 
дін мәселесі» деген атаумен магистрлік 
диссертация қорғадым. Әлі күнге дейін 
сол тақырып бойынша ізденіп келемін. 
Негізгі бағыт ізгілікті қоғам мәселесі, адам 
бойындағы асыл қасиеттерді насихаттауға 
арналған деп айтар едім.

- Ал ҚМУ-де қандай тақырып бойын-
ша дәріс оқып жатырсыз?  

- Дәріс тақырыптары: «Рухани жаңғыру 

мен Абайтану» және  «XX ғасырдағы 
қазақ әдебиетінің тарихы». Бұл білім 
беру стандартына және оқу жоспарына 
сәйкес өткізіліп жатқан жұмыстар. Басты 
мақсат – Елбасының «Болашаққа бағдар: 
Рухани жаңғыру» атты мақаласындағы 
бағыттарды айқындау. Сонымен қатар 
жаңғыру әркімнің өзінен басталаты-
нын ашып көрсету. Яғни қоғам алға ба-
сам, жаңғырудың сатысына көтерілем 
десе бойымыздағы асыл қасиеттерді 
ардақтауымыз керек. Абайдың «толық 
адам» ілімінде осы мәселер жан-жақты 
қарастырылған. 

Студенттер берген мәліметті аса 
ыждахаттылықпен тыңдайды. Соған 
қарағанда рухани байлық, адамгершілік 
мәселесі жастарды қызықтырады.  

- Ғалым дегенде біз егде жастағы 
адамды елестетеміз. Көбіне ғылыммен 
жастар емес, өмірлік тәжірибесі мол, 
көзілдірікті кісілер айналысады де-
ген де түсінік қалыптасқан. Осындай 
тұжырымдардан кейін жастардың 
ілім-білімге деген құштарлығы әлсіз бе 
деп қаламыз...Сіз қалай ойлайсыз? Жа-
старды ғылымға қалай тарту керек? 

- Әрине, қазіргі таңда жастар білімге 
қатты құштарлық танытпайды. Бұл бір 
шешімін әлбетте табу керек үлкен мәселе. 
Мүмкін жас ғалымдарға мемлекет тара-
пынан қолдау көрсетсе, мәселен маңызды 
жобаларға тартса, еңбекақысын көтерсе, 
бір сөзбен айтқанда жас мамандарға деген 
сұраныс артса жастар ғылымға бет бұрар 
еді.  

-Болашақта ғалым болам деген жас 
буын өкілдеріне берер кеңесіңіз қандай?

-Ғылыммен айналысудың белгілі-
бір механизмі жоқ. Тек өз ісін сүюі тиіс, 
ғылымның фанаты болуы керек деп ойлай-
мын.

- Аслан Есімханұлы, сұхбатыңыз үшін 
көп рахмет. Сізге сәттілік тілеймін! 

Қымбат ДОСЖАНОВА 

Қазақстанның Еңбек сіңірген 
қайраткері, ҚР Тұңғыш Президенті-
Елбасы қоры сыйлығының лауреа-
ты, еліміздің мақтанышы, «Астана Опе-
ра» театрының жетекші солисі Сүндет 
Байғожин туған өлкесінде тұңғыш 
концертін берді. Баритон дауысты 
Байғожиннің әсерлі концертіне біз де 
барып келген едік.  Кешкі сағат жеті. 
Е.Өмірзақов атындағы Қостанай облыстық 
филармонияның залы әп-сәтте көрерменге 
лық толды. Сахнадағы LED-экран арқылы 
белгілі опера әншісі, жерлесіміз Сүндет 
Байғожиннің әр жерлерде өнер көрсеткен 
сәттерінің бейнежазбасы ұсынылды. Ар-
тынша көптен күткен концерт те бастал-
ды. Әнші ең алдымен Абай Құнанбаевтың 
әні «Көзімнің қарасын» шырқады. 
Одан кейін халық әндері «Сұршақыз», 
«Аққурайды» нақышына келтіріп орын-
дады. Қазақ халық әндерімен қатар, 
орыс романстары, эстрадалық әндерді 
де асқан шеберлікпен айтты. Абай опе-
расынан Абайдың ариясын орындағанда 
Байғожиннің шеберлігіне тәнті болмаған 
адам кем де кем. Халық зор қошемет 
білдіріп, әншінің өнеріне «бәрекелді» 
десті. Кеш барысында Н.Назарбаев 
пен Төлеген Мұхамбетжановтың «Го-
род мой», Ескендір Хасанғалиев пен 
Бәкір Тәжібаевтың «Сағындым сені» 
әндері және А.Лара «Granada», Нико-
лы Валенте және Эрнесто Тальяфер-
ри «Passione», П.Булахова «Тройка» 
әндері шырқалды. Шығармашылық 
кештің концертмейстрі – Айшабибі 
Асқарова. Кеш қонақтары, «Астана 
Опера» мемлекеттік опера және балет 
театрының солистері Мейір Байнеш 
(тенор) пен Айзада Қапанова (сопра-
но) өнер көрсетіп, көрерменнің ыстық 
ықыласына бөленді. Осынау концертті 
қала тұрғындары екі сағат бойы тап-
жылмастан тамашалады. Кеш соңына 
қарай Е.Өмірзақов атындағы облыстық 
филармонияның қазақ ұлттық 
халық аспаптар оркестрінің 
сүйемелдеуімен біраз әндер орын-
далды.   Қостанайлық Сүндет 
Байғожиннің туған өлкесінде 
тұңғыш жеке концертін беруінің 
өзіндік сыры бар. Әнші алдағы 
екі жылда Рим қаласында бо-
лып, Еуропаның ең атақты 
театрларының біріндегі 
тұңғыш қазақстандық солист 
атанбақ. С.Байғожин мұндай 
құрметке ие болу үшін 
қатаң іріктеуден өткен. Опе-
ра әншісі ұзақ мерзімге ше-
телге аттанбас бұрын туған 
жерінде өнер көрсетіп, 
осындағы ақсақалдардың 
батасын алуды жөн 

көріпті. Ерекше дауыс иесінің өнеріне 
облыстық ардагерлер кеңесінің 
төрағасы Кенжебек Укин риза болып, 
сәттілік тіледі. Еліміздің мәдениет 
және өнер қайраткерлері Бибігүл 
Төлегенова, Төлеген Мұхаметжанов 
және Нұржамал Үсенбаеваның Сүндет 
Байғожинге бейнеролик арқылы 
жолдаған құттықтаулары сахнадағы 
алып экран арқылы көрсетілді.  Ба-
ритон дауысты Байғожин қазіргі 
Аманкелді ауданы Байғабыл ауы-
лында туған. Арқалықтағы Шоқан 
Уәлиханов атындағы мектепте білім 
алып жүргенде музыка пәнінің мұғалімі 
Роза Дерібсалдинаның көзіне түседі. 
3-4-сыныптардан бастап үлкен кон-
церттерге қатысып, белгілі композитор 
Қалибек Дерібсалдиннің Торғай тура-
лы патриоттық әндерін айтып жүреді. 
Жас өнерпаздың талантына тәнті 
болған сол кездегі Арқалық қаласының 
басшылығы Сүндет Байғожинді 
Астанаға оқуға жібереді. Осылайша 
таңғажайып опера өнеріне қойып кетеді. 
Бүгінде Сүндет Байғожин көптеген 
мәртебелі халықаралық байқаулардың 
лауреаты. Ол Нью-Йорктегі (АҚШ) 
Карнеги-Холл, Берлин филармония- 
сы (Германия), Париждегі Елисей 
алаңдары театры (Франция), Вена Кон-
цертхаус (Австрия) сынды әлемдік сах-
н а - ларда, Жапония, Оңтүстік 

Корея, Түркия, Иорда-
ния, Түркіменстан, Ре-

сей, Беларусь және 
т.б. елдерде зор 
жетістікпен өнер 
көрсеткен. Әнші 
қ а з а қ с т а н д а ғ ы 
опера өнерін бар-
ша әлемге таны-
туды қалайды.   

Бәрекелді, маэстро! 

Батыр тұлға, ізгі 
жол

Білімді ұрпақ – ел       
болашағы
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Рождество в Польше не 
просто праздничный день, 
это целый процесс. Уже по-
сле дня всех святых, 1 но-
ября, на полках в супер-
маркетах вместо свечей 
появляются всевозмож-
ные рождественские укра-
шения от ёлок до сладо-
стей. Любой европейский 
город в это сказочное вре-
мя становится ещё пре-
лестнее и краше. Интерес-
ный факт: главную ёлку в 
Кракове привезли из горо-
да Ельк, недалеко от гра-
ницы с Белорусией. Впер-
вые за последние несколь-
ко лет на Главной Площа-
ди города установили жи-
вое дерево, а не искусствен-
ное. Кстати, из Елька в 
этом году зеленую везут и в 
Ватикан. Папа Римский за-
казал хвойную красавицу в 
Польше. 28 - метровая ель 
будет украшать площадь 
Св. Петра!

Рождество -  это важ-
ный государственный и се-
мейный праздник. Кста-
ти, в Польше люди наря-
жают елку именно на Рож-
дество. Родители дарят де-
тям подарки и собираются 
за праздничным семейным 
столом, чтобы причастит-
ся к Рождеству по своим 
национальным традициям.

Канун Рождества (Виги-
лия) – наполнен особой ат-
мосферой взаимоуважения 
среди людей и семейного 
теплого очага. Как прове-
дешь Вегилию (Сочельник 
у нас), так и будешь жить 
в новом году. Поляки ста-
раются в этот день избегать 
скандалов.

Поляки сохранили ин-
тересные рождественские 

традиции, которые до сих 
пор  еще живут в большин-
стве семей:

Одно место за празднич-
ным столом остается сво-
бодным. Для нежданно-
го гостя. Это своеобразная 
дань тем предкам из рода, 
которые уже покинули 
наш мир. Так поляки пока-
зывают, что помнят о них и 
уважают.

В Польше считают, что 
в рождественскую ночь, 
никто не должен быть оди-
нок, поэтому они пригла-
шают в гости соседей, кото-
рым не с кем отмечать Ве-
гилию.

Хозяйка перед тем, как 
накрывать на стол, кладет 
под скатерть немного сена. 
Оно символизирует хлев, 
где родился Иисус. С этим 
связано и одно из гаданий 
— гости по очереди доста-
ют по соломинке. Если по-
палась ровная – значит, и 
в жизни будет все ровно. 
Если кривая или надлом-
ленная – жди трудностей в 
новом году.

Начинать рождествен-
ский ужин принято с появ-
лением первой звезды, она 
знаменует начало Рожде-
ства в Польше.

После празднования 
Рождества в семейном кру-
гу за столом поляки выхо-
дят на улицы  и устраива-

ют любительские шоу по 
евангельским сюжетам. В 
деревнях проходят тради-
ционные народные коляд-
ки, по домам ходят ряже-
ные.

Сначала устанавливают 
деревья, а затем проводит-
ся церемония торжествен-
ного зажжения. После этого 
рождественский сезон яр-
марок считается официаль-
но открытым. В центре го-
рода разбиваются неболь-
шие базарчики, сувенир-
ные лавки и ларьки, воз-
ле которых по вечерам по-
особенному людно. Здесь 
можно приобрести изде-
лия ручной работы, памят-
ные сувениры и, конечно 
же, отведать блюда поль-
ской кухни. К слову о тра-
диционной кухне поляков. 
На прошлой неделе универ-
ситет организовал для сту-
дентов по обмену званый 
рождественский ужин, по-
знакомив нас поближе с 
кулинарными обычаями в 
стране. Например, в период 
празднования на стол пода-
ётся 12 блюд. Число выбра-
но неслучайно, оно симво-
лизирует количество меся-
цев в году и 12 апостолов. 
И каждому следует попро-
бовать каждое яство, пусть 
даже в малом количестве. 
Нужно отметить, почти вся 
еда и приготовления вклю-

чают главный ингредиент 
- рыбу, и ни в коем случае 
птицу, потому что поляки 
верят, что счастье от них 
улетит. Про то, что оно мо-
жет и уплыть история пред-
почитает умалчивать.

Из угощений на сто-
ле можно увидеть салаты, 
столь любимые поляками 
пирОги, нет, не привычные 
пирогИ, а пирОги, в нашем 
понимании вареники. На-
чинены такие пироги капу-
стой и грибами, из послед-
них готовят ещё одно блю-
до традиционной кухни, 
грибной суп, и нельзя не на-
писать про «бигос», други-
ми словами рагу из кваше-
ной капусты. Вообще по-
добный пир является доста-
точно постным из-за отсут-
ствия мясных деликатесов.

Что касается предпразд-
ничной суеты и подарков, то 
здесь поляки не намного от-
личаются от нас. Дети пи-
шут письма с пожеланиями 
Святому Николаю, аналог 
Деда мороза и Санта Клау-
са, а рождественским вече-
ром чудесным образом по-
дарки оказываются под ел-
кой. Но вот время, когда 
стоит разворачивать дол-
гожданные коробки и бан-
тики наступает с первой 
звездой на небе. Домочад-
цы выходят во двор и упор-
но ждут ее появления. Де-
тям подобное представле-
ние приходится по нраву! 
Как только взгляд поймает 
звезду, семья возвращает-
ся домой и садится за стол. 
К слову, вставать из-за него 
считается дурным тоном, 
только хозяйка дома может 
отлучаться по своим делам. 

Рождество в польской 
семье не исчерпывается пе-
речисленными традициями, 
ведь есть еще обычай со-
вместно наряжать елку, хо-
дить всей семьей на празд-
ничную ночную мессу, пе-
ние колядок и многое дру-
гое.

Рождественские 
каникулы в Польше

Дарья КОНОНЕНКО, 
студентка 2 курса ГСФ

 специальность «журналистика»

За первое полугодие ученики и студенты так сильно 
устают, что к началу каникул мечтают только об одном 
– выспаться. Но провести всю неделю, валяясь с план-
шетом на диване, не лучшее решение. Каникулы – время 
активного отдыха!

Традиционные зимние развлечения, такие как лепка 
снеговика, бой снежками в самодельной снежной крепо-
сти, игра в хоккей, катание с ледяных горок, а также на 
лыжах, коньках и санках – ничем не плохи. Но в XXI 
веке в ходу более современные забавы. Причём подойдут 
они всем и в любом возрасте!

Недорого и интересно. Где родителям и детям можно 
отдохнуть зимой в Костанае? Конечно в парке!

Центральный парк города Костанай отличное место 
для прогулки на свежем воздухе, особенно вечером мож-
но насладиться красотой города, все вокруг сияет ярки-
ми огнями, в центре города стоит бесплатная горка, как 
для взрослых так и для детей, построен лабиринт, краси-
вые скульптуры из снега. И голодными не останетесь – 
по близости есть кафе, где поят тёплым чаем и кофе, кор-

мят горячими блинами и прочими вкусностями.
Поэтому не сидите дома, отправляйтесь на свежий 

воздух! Наслаждайтесь красотой города!
Некоторые, впрочем, любят погорячее. Любителям 

экстремального спорта – наверняка придётся по вкусу 
катание на лыжах, сноуборде, коньках или катание на 
тюбах. В нашем городе даже имеется конный клуб Ами-
го.

Зимние каникулы – отличное время, чтобы сплотить 
семью. Именно эти счастливые дни будете вспоминать 
с улыбкой на лице, постарайтесь провести зимние кани-
кулы все вместе с семьёй: ходите в парки, в лес, на ка-
ток, в кино, на выставки. Если не очень холодно, можно, 
например, сходить в лес на шашлыки. Или, как стемне-
ет, устроить пикник прямо на дачном участке, или даже 
во дворе дома в городе. Бутерброды и тёплый чай из тер-
моса гораздо вкуснее на лёгком морозце. А для красо-
ты и волшебного зимнего настроения можно соорудить 
«скандинавский фонарик» из снега величиной в детский 
рост. Или даже гораздо выше! Делается он просто – из 
снежков собирается пирамидка, в центр которой ставит-
ся большая свеча. Просто и душевно! А воспоминаний 
хватит надолго! Всем приятного отдыха и запоминаю-
щихся моментов!     

Каникулы – время активного отдыха!

Что посмотреть в новогодние каникулы?
Для тех, кто твердо решил провести все праздники 

дома под теплым пледом, — наш список из лучших  рож-
дественских мультфильмов и фильмов всех времен.

Если обратимся к отечественному кинематографу, то 
тут все просто - «Ирония судьбы или С легким паром», 
«Карнавальная ночь» и «Вечера на хуторе близ Дикань-
ки».

Если обратиться к  американскому кино, то среди него 
тоже есть давно полюбившиеся фильмы. 

«Отпуск по обмену»
Что мы, девушки, больше всего любим делать по-

сле Нового года? Конечно, начинать новую жизнь! Ме-
нять прическу, вид спорта, размер одежды или хотя бы 
обои на мониторе. Героини«Отпуска по обмену» в ис-
полнении Камерон Диаз и Кейт Уинслет решили пойти 
еще дальше и под Рождество поменялись домами на раз-
ных континентах. Простушка Айрис из английской про-
винции и роскошная Аманда из Калифорнии, знакомые 
лишь по переписке, убегают от старых проблем за 10 000 
километров в чужие страны. И, конечно,по законам жан-
ра, это срабатывает.

«Дневник Бриджит Джонс»
Мы привыкли пересматривать «Дневники» вне за-

висимости от сезона, но вообще-то история начинает-
ся как раз под Рождество, которое Бриджит проводит в 
доме родителей, где и знакомится с разведенным Мар-
ком Дарси. Впрочем, Дарси сначала не привлекает особо-
го внимания героини, ведь перед ней стоит более важная 
задача. Да, то, о чем мы только что говорили, — начало 
новой жизни. Бриджит решает в новом году похудеть, 
бросить курить и начать встречаться со стоящим челове-
ком. Как Бриджит двигается к своим целям, почти все из 
нас прекрасно знают. Но это не значит, что мы не посмо-
трим это кино еще сотни раз.

«Чарли и шоколадная фабрика»
Почему бы не подсластить Рождество? Зимняя сказ-

ка про вкусности, в которую нас проведет очарователь-
ный Вилли Вонка в исполнении давно полюбившегося, 
Джонни Деппа. 

И, конечно же, стоит упомянуть  новогодние муль-
тфильмы, которые в новогоднюю ночь будут смотреть 
даже взрослые!

«Полярный экспресс»
Отправиться на волшебном поезде к Санта Клаусу 

сквозь огромные сугробы и сверкающие льды на Север-
ный Полюс – мечта детства каждого из нас. Звон рожде-
ственского колокольчика может подарить такие чудеса. 
Но не стоит думать, что все пройдет гладко как по льду, 
лед может дать трещину…особенно под неуправляемым 
поездом с призраком на крыше!

«Шрек Мороз, Зеленый нос!»
Рождество – сказочный праздник, когда даже людоед 

становится чуть добрее…пока не придут нежданные го-
сти – его друзья. Да, настоящие друзья будут всегда ря-
дом, как бы ты их не прогонял, и они заставят тебя празд-
никам Шрек!

«Ледниковый период: Гигантское Рождество»
Пожалуй, этот мультик самый новогодний в мире, 

ведь все его части выходили под новогодние каникулы. 
Но эта часть самая новогодняя! Что делать если ты раз-
рушил священный рождественский камень? Может про-
сто слетать на Северный Полюс и попросить прощения у 
Санты? Что может быть еще проще! Главное не услож-
нить ситуацию испортив Рождество всему миру…

«Рождественская история»
 Это викторианская поучительная история о старом 

и ожесточившемся скупердяе, Эбенезере Скрудже, кото-
рый в течение одной ночи переживает испытание глубо-
кого очищения. Мистер Скрудж — финансист/денежный 
меняла, который посвятил всю свою жизнь накоплению 
богатства. Он презирает всё, кроме денег, включая друж-
бу, любовь и рождественские праздники.

Желаем счастливого  Нового Года и приятного про-
смотра! 

Лучшие 
рождественские 

фильмы 


